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２　講演会等

 

写真 3: 神の道のクロマツの亀裂と腐朽
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質問内容 回答内容

◆樹幹注入が原因で腐朽が進むとお考えですか？

研究者として、状態などを正確にお聞きしないと、

ケースバイケースで回答が異なるので、今回は回答

を差し控えます。

また、基本的な知識を持っていると、内容の理解が

しやすくなります。

したがって、基本的なことから学びつつ、状況に応

じて考え、その上で再度質問していただけると幸い

です。

◆海岸松林において、主根（直根）が腐朽している

ものが多いのですが、考えられる原因はどのような

ものがありますか？（気地の松原？）

◆葉が落ちて枯れるということと、腐っているとい

うことは別として考えることは、標準的な考え方と

すべきなのでしょうか？

◆若い木と老木の菌の付き方、腐朽の進行の速さに

は、違いはあるのでしょうか？

質問内容 回答内容

・街路樹が倒伏しやすくなり、常に美しくないのは、

ひどい剪定を繰り返していることも原因であり、大

半が自治体で緑の知識のない道路系の部署が管理し

ているからだと思いますが、どう思われますか？

根元的な解決には「道路法」ではなく、「都市緑地法」

に位置付けし直し、専門知識に基づいた管理を強化

するよう国からも御指導していただく必要があると

思いますが、いかがでしょうか？

街路樹を美しく維持するためには、道路に適した植

栽計画（樹種選定や目標樹形の設定など）と、その

計画に基づいた育成及び維持管理を行うことが基本

であり、重要となります。

道路管理部署による管理であっても、美しい街路樹

を保っている路線は多くありますので、上記の基本

的な緑化設計から維持管理までを、確実に実行する

ことが問題となる街路樹の改善に繋がると考えます。

・将来、樹木を大きくすることは、社会貢献する価値も増え

るということか

街路樹の形状は、道路空間に適合していること、求める緑

化機能を最大限に発揮できることが街路樹としての価値を

高めるものと考えます。

○街路樹の維持・管理で剪定士、保持業者の必要性や活用

について

街路樹の維持管理作業にあたっては、街路樹の管理

目標樹形や緑化機能等にもよりますが、美しい樹形

創出や樹体への損傷が少ない剪定技術を保有した街

路樹剪定士を含めた、樹木に関する知識と経験を有

する技術者が望ましく、今後の活躍が期待されると

考えます。



質問内容 回答内容

○小学校に勤務している用務員ですが、校内の樹木

に心配があります。

　①ヤマモモの木　直径 50㎝以上　

　　根元に最近穴を発見　

　　中身が 10～ 20㎝位フカフカです。

　②ヤエザクラ　直径 50㎝以上　大枝の腐りあり。

　③ケヤキ　直径 40㎝位　すでにほぼ枯れている。

　　腐朽と思われますが、伐採は必要でしょうか。

伐採や治療の判断ではさまざまな要因を考慮します

ので、やはり実物を見る、診断する必要があります。

そして、倒木の危険が低いと判定された場合は、腐

朽の拡大を抑える処置（２つ下の質問に対する回答

を参照）をして様子をみます。倒木の危険が高い場

合やほぼ枯れている場合も、枯れた部分を除去して

生き残った部分を元気にすることも可能かも知れま

せん。歴史のある木、シンボルになっている木は是

非とも生かしていきたいものです。

　治療法としては土壌改良、不定根誘導、根継ぎ、

剪定、支柱、ブレーシングなどさまざまな技術があ

りますので、樹木医に相談されるのがいいかと思い

ます。

・非公開データに基づいて新しい知見を発表した場合、学術

的な裏付け不足とならないか不安ですが、如何でしょうか？

学術的な発表を行う場合は、同時に裏付けとなるデータを

公表する必要があります。ただし、通常は生データでなく

統計解析するなど要約したデータを公表します。私たちも

診断に関わったなかに非公開のものがあり、それについて

は残念ながら発表は断念しています。発表される場合は、

裏付けに必要な範囲だけでも許可をとるなどデータを公開

できるようにしてください。それが難しい場合は、別の対

象で改めてデータをとって新しい知見を再現することが必

要です。

・腐朽があるが、この進行を止める工夫は？ 従来型の外科手術では腐朽を抑えるのは難しいので、基本

は腐朽菌にとって不適当な環境にすることになります。適

度な湿度や養分、酸素があると腐朽が進行しますが、腐朽

部を清掃することで湿度を下げ、菌が養分を採りにくくす

ることができます。充填する場合は通気をよくすることが

重要です。こうした処置に加えて塗布剤を使う場合も、腐

朽菌に不適な環境を作るという考えに基づいて施工するこ

とが望まれます。

あと、樹勢を強くすることで、１．肥大成長を促進し結果

的に倒木の危険性を下げる、２．がんしゅ症状のような樹

皮の患部から腐朽が入っている場合は患部の拡大を抑えて

内部の腐朽が広がる程度を下げることも考えられます。樹

勢を強くする方法としては、土壌改良、不定根誘導、根継

ぎなどがあります。



質問内容 回答内容

○土壌改良について　一本の松の土壌改良にかかる

コストはいくらになりますか？

どのような状態なのか、どのような大きさなのか、

どのような場所で生育しているのか、どのような手

法をとるのかによってコストは変わります。

どのような手法を取るのかは、特定のマツの状態と

価値（経済的価値、文化的価値、あるいは主観的価値）、

施主の予算で絞られると思います。

それが決まれば、材料費、機材費、人件費等が積み

上げられるのでコストが決まります。まずは技術者

に相談し、見積もりを取ってみてください。

・樹木の弱点を見極める技術が重要なことが分かりま

した。ありがとうございます。

樹木の弱点も、専門家でなければ発見できないもの

ばかりではなく、

目の付け所がわかれば容易に発見できるもの、少々

のトレーニングを積めば発見できるようになるもの

などもあります。

市民、管理者、専門家という立場を超えて、リスク

管理の視点で樹木を見る目がもっと増えてくれば、

枝折れや倒伏による事故も減るはずです。



ポスター

−番号
活 動 団 体 名

1 合同会社マツプロ

2 三保サンデーマーケット実行委員会

3
三保松原キャンドルナイト「あかりともるよる」

実行委員会

4 ふじさん部

5 しずおか羽衣謡隊

6 東海大学付属静岡翔洋高等学校自然科学部

7 静岡県立大学羽衣つたえ隊

8 チームつながり・三保つるの会

9
三保地区ボランティアガイド三保の

松原案内人・羽衣の舞保存会

10
三保名勝保存会・世界遺産三保松原巡視員・

年金受給者協会


